

Propuesta de la primera fase de la política pública de gestión del riesgo con enfoque en seguridad alimentaria Chía — Colombia







I. Título de la investigación.

Propuesta de la primera fase de la política pública de gestión del riesgo con enfoque en seguridad alimentaria. Chía – Colombia.

II. Institución académica.

Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, Universidad de La Sabana. Colombia.

III. Equipo investigador.

Margarita Cárdenas; Luz Indira Sotelo Díaz; Juan Fernando Sánchez Jaramillo; Jefferson Galeano Cargo; Tatiana Ghittis Jaramillo; María Andrea Méndez Sánchez.

IV. Palabras clave.

Seguridad alimentaria – Política pública – Gestión del riesgo – Derecho a la alimentación – Método PANEL.

V. Síntesis.

La existencia de amenazas de origen humano y natural y los factores de vulnerabilidad de los habitantes del Municipio generan un riesgo en la garantía del derecho a la alimentación. La eficacia y la eficiencia en la protección, respeto y cumplimiento de los componentes del derecho humano a la alimentación por parte de la Alcaldía de Chía dependen, en parte, de una política pública de gestión de riesgos con enfoque en derechos humanos. La propuesta plantea la construcción de dicha política pública basada en una metodología de acción, participativa y preventiva para la promoción, vigilancia y exigibilidad del derecho a la alimentación. Esta es la primera fase de la metodología que es la del análisis de las amenazas en relación con la seguridad alimentaria.

VI. Objetivos de la investigación.

Objetivo general: Identificar las amenazas y vulnerabilidades, que desde la dimensión social, ambiental y económica se presentan en el municipio de Chía en relación con la seguridad alimentaria.

Objetivos específicos:

Discutir con la comunidad, las empresas y las organizaciones los fenómenos sociales, ambientales y económicos que se dan en el municipio de Chía en relación con la soberanía alimentaria.

Identificar los riesgos que mantiene el municipio frente al abastecimiento de alimentos.

Consolidar un informe de los resultados obtenidos en cada uno de los encuentros de discusión.

VII. Metodología.

Para lograr los objetivos planteados, se implementará la técnica de talleres bajo un enfoque participativo, con el fin de crear interacciones reales y sincrónicas de formación y recolección de información. Los actores serán los siguientes: la comunidad con una visión de enfoque de derechos, la administración municipal, y los líderes locales.

Los talleres son reconocidos como espacios físicos en los cuales se realiza algún tipo de actividad, "Desde hace algunos años la práctica ha perfeccionado el concepto extendiéndolo a la educación. Entendiéndolo como el lugar donde se aprende haciendo junto a otros. La idea de ser un lugar donde varias personas trabajan cooperativamente para desarrollar procesos" (Centros de Estudios de Opinión, 2003).

Para la realización de los talleres hemos diseñado una herramienta con tres fases. La primera es de sensibilización de la percepción de la amenaza. La segunda es la comprensión de la amenaza sobre el territorio en materia de seguridad alimentaria. La tercera es la socialización y consolidación sobre la percepción de la amenaza.

Para desarrollar la metodología tuvimos cuatro reuniones con varias dependencias de la Alcaldía de Chía, entre ellas, la Secretaría de Planeación, la Secretaría para el Desarrollo Económico y la Dirección de Ambiente y Desarrollo Agropecuario. Con ellos hemos construido las herramientas de intervención y ajustado el proyecto de acuerdo a las necesidades del municipio, traducidas en su Plan de Desarrollo y en su Plan de Ordenamiento Territorial, dando cumplimiento, así al principio de la metodología PANEL de "linkage" o adecuación con los modelos de desarrollo. En esta experiencia pudimos incluir el enfoque de seguridad alimentaria en la planeación de Chía. Los talleres serán realizados, según Convenio, entre los meses de noviembre y diciembre.

VIII. Principales conclusiones.

La academia, el sector público y el apoyo de una organización internacional generan una sinergia de cooperación que aporta un valor agregado al trabajo local en la protección del derecho a la alimentación.

La construcción de una política pública de gestión del riesgo con enfoque en seguridad alimentaria impulsada desde la academia debe adaptarse a las necesidades y a los tiempos de las entidades territoriales. Ante el bloqueo institucional, los incentivos generados por los agentes externos pueden abrir espacios para incluir propuestas novedosas y distintas que hagan más eficaz la protección del derecho a la alimentación.

La interdisciplinariedad y la participación en la protección del derecho a la alimentación resulta fundamental para comprender otras realidades extrajurídicas, que necesitan ser involucradas para lograr acciones eficientes y efectivas.

IX. Preferentes referentes bibliográficos.

BRUNNER, K. (2007). Bolivia – Participatory Disaster Risk Management and food security in the Río San Pedro Watershed.

ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LA AGRICULTURA Y LA ALIMENTACIÓN (2004). Comunidad Andina (2004). Propuesta de estrategia para mejorar la seguridad alimentaria en Colombia.

ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS (2009). Planes de desarrollo municipal con enfoque en derechos humanos: guía para su formulación.

(2009b). Teoría y práctica de la seguridad humana. Aplicación del concepto de seguridad humana y el Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas para la Seguridad de los Seres Humanos.